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乘坐中国人自己的豪华邮轮，
享受海上移动度假；搭乘直升机，
从高空领略北京别样的壮美；跟随
旅游专业团队，体验纯正的欧洲之
旅和港式出境游服务；入住本土酒
店，品中华待客之道。选择海航旅
游，游客将感受到海、陆、空全新
的立体化旅游体验。

海航旅游一直致力于以日臻完善的
服务满足游客的旅行梦想。应对大众不
断增长的旅行需求，海航旅游已逐渐
成长为涵盖航空、酒店、旅游金融及传
统旅游、IT互联网等多重业务领域的现
代大型旅游集团，跨入了中国旅游集
团 20强并位居第六。目前，海航旅
游的服务网络布局亚洲、欧洲、美
洲多个国家和地区，每年与全球160
万游客共享旅行的喜悦和价值。

海航旅游旗下的首都航空自成立以来，航线网络
不断拓展延伸，覆盖全国主要商务和旅游城市。先后
开通了250余条航线，在飞航线110余条，构建了以北
京、西安、广州、海口、三亚、杭州、丽江为中心，
辐射全国一、二线商务及旅游城市的区域式航线网络
结构。目前首都航空正致力于持续深入开拓国内各区
域干线及国际市场，希望最终能够成为国内一流的旅
游航空服务公司。

首都航空还联合邮轮游艇管理有限公司，推出了
名为“海天汇”的产品：在规定时间内，所有乘坐首
都航空进出港海口或三亚的所有自营航班的乘客，均
可以优惠价购取“海娜”号邮轮船票。海航旅游内部
这种跨界合作，为游客提供了全面迎合本土消费习惯

的服务体验，并努力凭借其在航空、旅游产业的固有
资源及优势打造全新的一站式邮轮消费服务产品。

您或许攀登过北京八达岭长城，但是否体验过在
长城上空乘机飞翔的感觉？首航直升机针对大中型旅
行社及对乘坐直升机有兴趣的顾客推出了空中观光服
务。

目前飞行路线包括 15分钟的北京长城之旅航线和
30 分钟的北京山川之旅。直升机自 2011 年 6 月开航至
今，空中游览线路已接待游客近千名，包括来自欧美
等地的散客以及国际国内大型企事业单位的团体，共
完成300多个架次的安全起降，获得了广泛好评。首航
直升机还先后与国旅、中青旅、香格里拉酒店集团、
颐和安缦酒店等在该项目建立了合作关系。

海航旅游旗下的凯撒旅游和香港康泰旅行社都颇
具海外特色。凯撒旅游拥有深厚的欧洲背景和独特的
服务理念，被誉为“欧洲旅游专家”，旗下拥有覆盖全
球近100个国家、超过300种服务于不同人群的高端旅
游产品，沿袭了国际成熟旅游市场的先进理念，充分
发挥海外优势，成长为中国出境旅游市场独树一帜的
商业品牌。凯撒旅游率先倡导时尚旅游新概念，推出
个性化产品，追求高品质服务，为渴望体验真正的旅
游乐趣的人们打造舒适、理想的旅程。

2011年，海航集团入股香港康泰旅行社，成为第一
大股东。为海航旅游的境外旅行布局实现重量级支持。
康泰是一间具有一千多名员工的大型旅行社，已连续10
年成为参加人数全港最多的旅行社。去年5月，康泰旅
行社成为首家可在内地开办出境游服务的香港旅行社。
随后在深圳设立内地首间旗舰分店，正式启动内地居民
出境游业务，向内地居民推出“港版出境游”。

成立于 1997 年的海航酒店集团是中国颇具竞争力
民族酒店品牌之一，在国内拥有及管理多家酒店，位
列世界酒店 100 强。海航酒店集团已形成包罗商务酒
店、度假酒店、度假俱乐部、高尔夫球场等多元化资
产组合，在北京、广州、布鲁塞尔、纽约等 20多个城
市的自有产权及输出管理酒店 70家，已拥有欧洲第三
大酒店集团——NH酒店集团20%股权。

海航酒店集团最显著的特点是以创建中华民族优
秀的酒店品牌为目标。酒店集团的唐拉雅秀酒店及度
假村秉承“和、雅、至、静”的核心价值，确立以

“礼”为核心服务理念，传递出唐拉雅秀的东方待客之
道。唐拉雅秀酒店及度假村已推出“唐拉雅秀”、“珺
唐”和“逸唐”等系列品牌。目前，唐拉雅秀系列酒
店已有近 20 家，分别位于北京、天津、深圳、广州、
三亚、海口、香格里拉、锡林浩特等地区。2013 年，
海航酒店集团的管理输出业务稳步快速增长，成功签
约了9家唐拉雅秀系列酒店的管理合同及1家海航商务
酒店管理合同，正在向着成为国内首屈一指的酒店管
理集团的目标迈进。

如今，海航旅游又将发展的眼光投向了智慧旅游。
易生旅游卡是海航旅游整合旗下旅游、金融、IT 等公
司，共同推出的“智慧旅游，诚信旅游”的核心产品。
该卡将全国优质旅游目的地的门票、住宿、餐饮、交
通、娱乐、购物等多种服务集成在一起，用户持卡可以
享受旅游全程一卡通行的便利、折扣优惠和特定权益等
专属服务。此外，通汇电子旅行支票是为满足境外旅
游、留学探亲等多种境外消费领域而打造的一款新金融
工具。持卡人可在境外商户享受到优质、优惠旅游服务
的同时，还可直接通过电子旅支卡实现购物退税功能，
极大程度上为消费者全程境外旅行提供便利的服务。

说到邮轮旅行，很多游客已不陌生。然而，国内
邮轮旅游市场一直被歌诗达、皇家加勒比、丽星等外
国公司占据。直到 2013年初，国内第一艘也是最大的
豪华邮轮“海娜号”开航，中国民族品牌才正式进军
邮轮旅游市场，打破了境外邮轮公司在中国市场的垄
断局面。中国游客从此可以乘坐自己的邮轮，体验一
种全新的海上度假方式。

“海娜号”邮轮是目前中国本土第一艘豪华邮轮，
邮轮全长223米，船身宽28米，最大宽度31米,船上客
舱总数 654 间，最大载客量 1965 名。在邮轮服务台，
预定船长晚宴、报名各项娱乐活动、办理 WIFI 上网
……客人一系列需求都可以用中文与服务生交流。相
比欧美邮轮公司的邮轮，“海娜号”最大特色在于，提

供的服务内容和服务方式更符合国人的消费习惯，使
其成为中国人专属的“海上移动度假村”。

“海娜号”邮轮由海航旅游旗下的邮轮游艇管理有
限公司负责管理运营。依托海航集团旗下优质资源，
海航旅游进军邮轮旅游产业具有得天独厚的优势。在
酒店、航空、游艇、旅行社、地面服务等各产业链要
素的支持下，“海娜号”除了能提供更适合国人消费习
惯的邮轮度假体验外，还能利用其产业链优势，以更
高的性价比赢得消费者的青睐。

目前，海娜号已开通海南至越南下龙湾、岘港等
多条航线。从2013年1月26日首航至今，共开出92个
航次，为7.5万名游客提供邮轮旅游服务。今年春天即
将开通厦门到台湾、上海到台湾、上海到日本的航线。

海——打造国内首艘豪华邮轮“海娜号”

陆——“海味”旅行社 +“本土”酒店

空——打造特色的旅游航空服务空——打造特色的旅游航空服务

扬帆远航的“海娜号”

唐拉雅秀酒店客房

首航直升机特色游

问：旅游业在国民经济发展中的地位越来越重要，旅游的发展、市场
的竞争越来越激烈。在您看来，现阶段中国旅游市场处于一种什么样的发
展态势？

张岭：或许我们能将这样的态势总结为“机遇与挑战”、“变革与整
合”。

在世界旅游组织发布的2013年世界旅游报告中，我们看到即便在全球
经济并不景气的大环境之下，国际游客人数还是再度刷新了历史，达到10
亿多人次，较 2012年增长 5%。毫无疑问的是，2014年这一数字还会继续
增长。在国内，同样有一系列确凿数据支撑着我们的判断，那就是旅游产
业作为国民经济支柱产业的地位在逐步增强。

需要时刻保持清醒的是，大环境机遇之下蕴藏着巨大的变革力。从技
术层面，移动互联、交互式传播使我们的消费者在出行决策和出行方式上
发生颠覆式改变；从政策层面，《旅游法》 对旅游行业提出更高标准与要
求；从观念层面，旅游消费者对旅游的需求已经发生质的转变，由传统的
观光游转向高层次度假休闲游。在这些变革趋势下，旅游企业在运营模
式、产品设计、战略规划等方面的创新整合迫在眉睫。

问：在如此多的变革趋势下，旅游企业将如何进行创新发展？
张岭：我们是一家倡导“旅行”的旅游企业。相较于“旅游”来说，

“旅行”无疑具有更多内涵与外延。在移动互联的时代，与“旅行”相伴
的，是人们对未知世界的探索欲和好奇心。要实现它，需要借助不断涌现
的旅游新产品与工具，来“智慧”地出行，“智慧”地旅游。

今年是国家旅游局倡导确立的“智慧旅游年”，基于移动互联的“智
慧旅游”框架构建和优化一直是海航旅游这几年的战略重点，有专业的IT
团队提供技术支持。目前推出的线上旅游交易平台新华旅行网、旅游资讯
及兴趣分享平台以及未来即将上线的“周边游”，皆在围绕“智慧旅游”
框架进行搭建。

此外，海航旅游也在利用“智慧旅游”的思维优化其旅游产业链上的
传统旅游资源，实现旅游全产业链的系统升级与智慧转型，构建智慧旅游
生态圈。其中，我们的易生旅游卡、通汇电子旅行支票、BestHotel酒店智
慧平台项目已经投入市场。

问：根据目前国内旅游发展形势来看，您觉得什么旅游项目会成为旅
游企业的关注焦点？这些旅游项目需要具备哪些特点？

张岭：我们也一直在探索，什么样的旅游项目能成为旅游企业关注的
焦点，经过调研与实践，我认为要具备以下三类特点来形成对产业的吸引
力：一是要符合国家政策导向，获得国家支持，如绿色低碳环保项目。二

是要满足消费者需求，为旅游企业带来较高收益。三是要符合旅游行业未
来发展趋势。

在我看来，结合上述几点，未来旅游企业关注的重点为：出境游、海
洋旅游项目、智慧旅游及旅游金融。

问：历经六年时间，海航旅游集团如今已经成长为国内领先的全产业
链综合性的旅游集团，请您谈谈促使海航旅游“快速成长”的发展模式是
什么？

张岭：海航旅游自2007年成立至今，实现收入“6年连增、10倍增长”
的跨越式发展，年均增速高于行业9%-10%平均增速。在2013年底中国旅游
研究院公布的中国旅游集团20强榜单中，海航旅游连续三年位居第六。

我认为,海航旅游“快速成长”的主要得益于创新的发展理念与较好的
商业模式,首先是专注全产业链经营，各业态创新发展。近年来，我们借助
中国旅游业良好的发展环境，依靠海航集团强大的资金资源支持和品牌影
响力，不断丰富旅游产业链，注重从源头旅游资源投资到下游旅游资源综
合运营的全产业链经营模式,逐渐成长为涵盖航空、酒店、旅游金融及传统
旅游、IT互联网等多重业务领域的现代大型旅游集团。

快速成长的第二个要点，在于加速商业模式的优化，依靠产业协同来
提升规模效应。如果不关注行业的最前端，再美的“朝阳”也会成为“夕

阳”，因此，我们紧跟时代、紧跟政策，致力于商业模式的不断优化和组
合创新。

2013年是国家旅游局确立的“海洋旅游年”，也是海航旅游的海洋旅
游大发展元年；相应地，紧跟国家旅游局的指导，我们又将2014年的企业
发展方向确定为“移动互联旅游”，也是因为看到信息产业与在线旅游行
业相结合的发展潜力。我们相信，在更加激烈的旅游市场竞争中，智慧旅
游的建设一方面能够提升消费者的体验，另一方面也正改变着旅游业的竞
争格局，促进旅游市场更加健康有序发展。

问：关注创新、保持对创新的激情和追求，是否是海航旅游集团的风
格与信条？

张岭：伴随着云计算、大数据和移动互联技术的迅猛发展，新兴旅游
模式不断涌现，技术变革与模式创新正在加速旅游市场丰富多元化发展。
海航旅游一直把创新视为企业发展的源动力，加大研发力度，拿出专项资
金支持创新性项目孵化。其中，2012年底，海航旅游引入国内首艘自有邮
轮实现成功启航，打破外国企业垄断局面。2013年，海航体坛联合文化发
展 （北京） 有限公司成立、通汇货币电子旅行支票联名卡发布、易生旅游
卡多地发行、首都航空微系列服务等众多创新旅游产品及服务的诞生，都
是我们关于“创新”的探索，也是我们关于“创新”的成就。

问：除了旅游企业常规的业务之外，还有什么样的方式能够影响人们
对旅行、对行走的看法？

张岭：生活就是一场旅行，除了真实的旅行之外，思想的行走与拓展
同样重要。连续多年，海航旅游从公益角度出发，关注青少年行走，策划
举办了“山里孩子看世界”、“蒲公英乐游海岛”、“雅安孩子看海洋”等一系
列活动，带着一批又一批需要帮扶的青少年去看世界。在未来，我们会继续
专注于“青少年行走”的公益项目，希望通过自己的努力让更多青少年参与
到旅行当中，在旅行中发现生活的美好，同时陶冶性情，丰富内心。

问：您自己是一个热爱旅游的人吗？您眼中理想的旅游行业是怎样的？
张岭：我自己当然热爱旅行了，我们做企业品牌时常说“我的人生，

我的旅行”，这同时也是我自己所笃信的生活方式。
我所热爱的旅行，并不是简单的游山玩水，而是在行走中感受自由、

感受文化，感受那种“生活在别处”的惬意。这也是我希望旅行能给每一
位大众所带来的：生活中真实的美好，内心深处久违的幸福。

其实“旅游业”就是“幸福业”。当下，越来越多老百姓选择旅游，
选择行走，这也对我们的行业提出更高标准与诉求。我期待我们的旅游
业，能够完美实现大众心灵深处的旅行体验，引领中国人的旅游新生活。

智慧旅游推动产业升级发智慧旅游推动产业升级发展展
独家专访海航旅游集团董事长张岭：
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